
Бенедектив (или Прекатив) 

(по Бюлеру урок №44) 

1. БЕНЕДЕКТИВ образуется посредством суффикса yas!  

(для парасмайпада) и суффикса sI (;I ) (для атманепада). 

И тот и другой склоняются также как склоняется оптатив 

для корней 2,3, 5, 7, 8 и 9-го классов. 

 

Бенедектив парасмайпада 

                    Единств. ч.     Парное ч.       Множеств. ч. 

1-е лицо            deyasm!      deyaSv           deyaSm 

2-е лицо             deya>        deyaStm!        deyaSt 

3-е лицо            deyat!          deyaStam!       deyasu>  

 

2.  В парасмайпада с суффиксом происходят те же 

изменения, как и перед суффиксом  y  каузатива.   

     ij ( побеждать)    jIyat! (да победит он)   



     ïu (слышать)    ïUyat! (да услышит он)   

     k& (делать)    i³yat! (да сделает он)   

     Sm& (помнить)    SmyaRt! (да вспомнит он)   

     ẗ (переправляться)    tIyaRt! (да переправится он)   

     p̈ (насыпать)    pUyaRt! (да насыпет он)   

     þe (звать)    huyat! (да позовёт он)   

     zs! (рубить)    iz:yat! (да срубит он)   

     vh! (дуть)    %ýat! (да подует он)   

3. Однако, гласные некоторых корней всегда 

превращаются в  @ 

     da (давать)    deyat! (да подаст он)   



также корни  xa  ma  Swa  pa  ha 

4. Некоторые образуют бенедектив по своим меркам 

       xe (сосать)    xeyat! (да всосёт он)   

       gE (петь)    geyat! (да споёт он)   

      dae (разделять)    deyat! (да разделит он)   

      sae (разрушать)    seyat! (да разрушит он)   

 

--------------------------------------------------------------------------- 

Бенедектив атманепада 

 

                    Единств. ч.      Парное ч.         Множеств. ч. 

1-е лицо          dasIy      dasIvih        dasImih 

2-е лицо         dasI:Qa>  dasIyaSwam!      dasIXvm! 



3-е лицо          dasI:q   dasIyaStam!       dasIrn! 

 

5. В атманепада большей частью те же корни, которые вставляли   

в инфинитиве # имеют его и в бенедективе 

   -U (быть)    -ivtum!     -iv;I:q (да будет он)   

6.  Там же, в атманепада, корни начинающиеся с группы 

согласных и заканчивающиеся на \  , а также корень v& (не 

имеющие в инфинитиве соединительного гласного) в 

бенедективе его имеют 

   v& ( вращать)    vtRum!     vir;I:q (да повернет он) 

7.   У корней на \&  соединительный гласный может по желанию 

выпускаться 

   p̈ (насыпать)       pU;IR:q (да насыпет он) 

8.   У корня  ¢h! соединительный гласный удлиняется 

   ¢h! (хватать)       ¢hI;I:q (да схватит он) 

9.   Если соединительный гласный вставляется, то 

допускающие подъем гласные корня улучшаются в ГУНА 



   v&x! (стареть)       vixR;I:q (да состарится он) 

10 .   Если соединительный гласный не вставляется, то  

 конечные  #  $  %   изменяются в ГУНА 

 конечный  \&  в  $r!  или ^r! 

 конечные дифтонги в  Aa 

   ij (побеждать)       je;I:q (да победит он) 

   p̈ (насыпать)       pUir;I:q (да насыпет он) 

   GlE (чувствовать  отвращение)   GlasI:q (да 

отвратится он) 

11.   Корни 10-го класса образуют бенедектив с помощью 

Aiy;I 

   cur! (стареть)       caeriy;I:q (да состарится он) 

12.   Неправильные: 

   s<gm! (сходиться вместе)       s<g<sI:q  тили  s<gsI:q  

 


